

# Bilan presse et média Comptage Milan royal Pyrénées 2018-2019

## Reportage Vidéo :

- <https://viaoccitanie.tv/comptage-des-milans-royaux/>
- <https://france3-regions.francetvinfo.fr/nouvelle-aquitaine/pyrenees-atlantiques/comptage-europeen-du-milan-royal-mieux-suivre-evolution-espece-declin-1605461.html>
- <http://www.tvpi.fr/milans-royaux-lheure-du-compte/>

## Presse écrite : (lien principal mais repris par d'autres canaux presses non mentionnés ci-dessous)

### ➤ Article version papier (non exhaustif) :

- La république des Pyrénées



**La Rép**  
DES PYRÉNÉES

MERCREDI 26  
DÉCEMBRE 2018

### Comptage des milans royaux les 5 et 6 janvier

Le prochain comptage simultané des dortoirs de milans royaux aura lieu les 5 et 6 janvier prochains dans plusieurs pays européens. Et bien sûr dans les Pyrénées qui restent le premier site d'accueil de l'espèce en France en hiver avec l'an dernier 7 500 oiseaux recensés sur 138 dortoirs. Des ornithologues bénévoles ou professionnels se mobiliseront ainsi pour cet inventaire afin de mieux appréhender la distribution et les tendances de l'espèce. Avec le réseau Milan royal Pyrénées qui regroupe plus de 200 observateurs, des sessions de prospection, de repérage de nouveaux dortoirs et de pré-comptage de sites connus seront organisées partout sur le massif.

« Mais plus il y a d'observateurs, meilleure sera la connaissance de la répartition de l'espèce » précise la Ligue de protection des oiseaux qui invitent tout le monde à lever les yeux. « Le milan royal est facilement reconnaissable à ses couleurs vives, teintées de roux, sa queue fourchue et sa silhouette effilée. De novembre à fin janvier, ces oiseaux se regroupent à la tombée de la nuit en lisière de boisements. Ces dortoirs rassemblent plusieurs dizaines d'individus venus passer l'hiver sur le piémont, nous offrant ainsi un spectacle crépusculaire exceptionnel. C'est aussi l'occasion de les dénombrer plus facilement » précise la LPO. Les observations seront à saisir sur la base de données Faune France ([www.faune-france.org](http://www.faune-france.org)), sa déclinaison sous forme d'application mobile Naturalist ou en écrivant à l'adresse [lie.deseynes@lpo.fr](mailto:lie.deseynes@lpo.fr).



Le milan royal est reconnaissable à ses couleurs vives, teintées de roux. © ARCHIVES.JPG

**FAITS DIVERS**

**Hérault**

**Autoroute A750 : des tonneaux et trois blessés**

Un accident s'est produit mardi sur l'A750, au point kilométrique 11, sur la commune de Saint-Georges-d'Orques, dans l'Hérault. Alors qu'elle circulait en direction de Montpellier, une quinquantenaire a percuté la glissière centrale de sécurité et effectué des tonneaux avec trois personnes à bord. Deux passagers ont été légèrement blessés et le troisième a dû être hélicoptéré vers le CHU de Montpellier. L'A750 a été fermée à la circulation pendant près d'une heure dans le sens nord-sud.

**Hérault**

**Mireval : blessés en fuite**

Trois personnes ont été blessées, mardi matin sur la RD612, dans un accident entre Mireval et Villeneuve-lès-Maguelone. Deux des trois victimes, âgées de 25 à 30 ans ont été éjectées du véhicule. Le conducteur d'une voiture, semble-t-il, immatriculée en Espagne, a pris la fuite. Il est activement recherché par la gendarmerie nationale, et il serait également blessé.

# Si vous apercevez un milan royal, la LPO compte sur vous

**Faune.** Un appel au volontariat est lancé pour recenser les rapaces en hivernage, les 5 et 6 janvier.

**T**out le monde peut y participer. Car « reconnaître le milan royal est facile, avec ses couleurs vives, sa queue fourchue ». Et, avec une envergure moyenne de 1,65 m, ce petit rapace « très tolérant vis-à-vis de l'homme » ne niche pas à plus de 1 000 m d'altitude.

Ces 5 et 6 janvier, pour la douzième année consécutive en France et la première fois à l'échelle de l'Europe, l'association de protection des oiseaux (LPO) mobilise tous les volontaires pour « dresser l'inventaire » de la population de cette espèce endémique à notre continent. « Cet énorme boulot fera évoluer notre connaissance », apprécie, au téléphone, l'Audois Christian Riols, coordinateur sur son département. Et le naturaliste autodidacte d'avertir : « En hiver, adultes et jeunes milans vivent en groupe. »

**Intoxication au lombric**  
De Scandinavie, d'Allemagne, de Suisse, « la majorité migre sur les piémonts pyrénéens. Seuls les insulaires, en Corse ou en Angleterre, sont sédentaires. » Mais tous sont « des opportunistes » pas farouches. Question de nourriture.



■ En janvier, les milans du Nord hivernent sur les piémonts pyrénéens.

Car le milan, au corps gracieux et court sur patte, « n'est pas un grand chasseur. Il se nourrit de petits rongeurs, de lombrics et fréquente assidûment les décharges. » Cette acclimatation aux déchets humains fait aussi sa vulnérabilité. Christian Riols soupire. Outre « les empoisonnements voulus ou non aux raticides et pesticides – dont les intoxications via les vers de terre –, les tirs de chasseurs », le milan est aussi un des martyrs de la destruction

des espaces en herbe. « Pensez, entre 1980 et 2000, 80 % des prairies du grand Nord-Est ont disparu ! » Et là-bas comme partout, ça continue. Si l'an dernier, entre d'Aude et le pays Basques, « premier site d'accueil de l'espèce, 7 500 oiseaux ont été localisés », rien ne dit que cette année, ils seront aussi nombreux. Et concentrés. « On a repéré des couples en Ariège, dans le Gers, le Cantal, le Var, le Tarn... » Alors, où que vous soyez,

observez l'horizon. « Si, au petit matin ou le soir, vous repérez un rassemblement d'oiseaux à l'orée de boisement, saisissez vos jumelles. Le spectacle des milans à l'éveil et au coucher est exceptionnel ! » Pour l'envol royal de l'an nouveau, vous pouvez compter sur eux. Comme la LPO compte sur vous.

**CAMILLE-SOLVEIG FOL**  
csfol@midilibre.com

► Précisions sur : <http://rapaces.lpo.fr/milan-royal>.

**COMBATS**

**Espace libre**

« Non, la LPO n'est pas contre la création de parcs d'éoliennes, loin de là... Par contre, notre association combat les projets visant des zones naturelles, présentant des enjeux élevés pour la conservation des espèces menacées ». Dans les espaces désertés de l'homme et où la nature peut survivre... Car si, dans les plaines de monoculture, telle la Beauce, l'impact de ces installations sur la faune est minime ; en campagne et garrigue, réservoirs de biodiversité, la mortalité des oiseaux, des passereaux comme des grands rapaces (aigles et vautours), est désastreuse.

Dans ce même mouvement, la LPO est en alerte rouge depuis l'annonce de l'installation d'un parc photovoltaïque sur 400 hectares du Larzac, « dans une zone naturelle de très fort enjeu » pour les défenseurs des oiseaux. Le mépris des développeurs et l'incompréhension des pouvoirs publics, alors que « les espaces naturels sont en constante régression », posent question.

► [www.lpo.fr](http://www.lpo.fr)

➤ **Article accès version numérique (et version papier non récoltés) :**

- <https://www.ladepeche.fr/article/2019/01/02/2933997-milan-royal-ouvrez-oeil-week-end-pyrenees.html>
- <https://france3-regions.blog.francetvinfo.fr/pyrenees/2019/01/02/pyrenees-attrapez-vos-jumelles-il-faut-compter-les-milans-royaux.html>
- <https://www.20minutes.fr/planete/2408287-20190104-pyrenees-jumelles-comptage-milans-royaux-week-end>
- <https://www.ladepeche.fr/article/2019/01/07/2935933-le-milan-royal-sous-l-oeil-des-benevoles.html>
- <https://www.ladepeche.fr/article/2019/01/05/2935391-aurelie-seynes-deux-cents-observateurs-evaluer-population-milan-royaux.html>
- <http://ectac.over-blog.com/2019/01/ectac-le-comptage-des-milans-royaux-a-lieu-dans-les-pyrenees-ce-week-end-midi-pyrenees-toulouse-haute-garonne-occitanie-pyrenees-pla>
- [https://www.lindependant.fr/2019/01/02/pyrenees-orientales-le-milan-royal-trone-en-cerdagne\\_6448102.php](https://www.lindependant.fr/2019/01/02/pyrenees-orientales-le-milan-royal-trone-en-cerdagne_6448102.php)

## **En Attente :**

- Article dans **Médiabasque**
- Interview **Radio France Bleu Roussillon**
- Dossier dans **Sud-Ouest** (rencontre prévue courant Janvier avec la journaliste)